

# El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Para España: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-  
mestres, 3'75; semestre, 6'75; año, 12'50.  
Fuera de España: Trimestre, 4'00; se-  
mestre, 7'50; año, 14.  
El pago será adelantado.

Diario independiente \* Dos ediciones  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración ó Empronta: Paseo de Valcarlos, 25  
y calle de San Gregorio, 26, bajos.

## Los futuros dimisionarios

Tal debiera llamarse en este país de los frecuentes cambios ministeriales a los hombres que llegan a constituir un nuevo gobierno.

Distintas veces hemos señalado como un mal gravísimo para el mejor des-  
arrollo de los intereses nacionales esa  
vida efímera, y por tanto improducti-  
va, á que están condenados los gobier-  
nos en España; no insistiremos ahora  
en ese detalle, siquiera para huir de  
enojosas repeticiones.

Enos limitaremos á recoger impresio-  
nes, en nuestro deber de tener al cor-  
riente de los hechos á nuestros lecto-  
res, y cumpliendo con nuestra norma  
de conducta de observadores independi-  
entes, para, en cierto modo, justifi-  
car el título con que van encabezadas  
estas líneas.

El examen de autorizadas opiniones  
y la lectura de periódicos bien infor-  
mados, permiten creer que el actual  
gobierno será acaso de bastante me-  
nor duración que el anterior.

El señor Moret es enemigo declarado  
del actual Parlamento. Lo mismo pue-  
de decirse del general Luque, y sin  
embargo, ante ese mismo Parlamento  
han de presentarse, siquiera sea para  
discutir la crisis última y legalizar la  
situación económica.

Y si el nuevo presidente pedía el de-  
creto de disolución, cuando estaba  
cierto de poder contar con el concurso  
de todos liberales, ¿qué ocurrirá ahora  
que tiene declaradamente en contra  
suya á los amigos del señor Canalejas,  
y tal vez, á los del conde de Romanos?

Un periódico liberal, y de tan sensato  
juicio como «El Correo», después de  
asegurar que cualquiera que sea el go-  
bierno que logre formar el señor Mo-  
ret, está en la obligación ineludible de  
dejar pasar veinticuatro horas des-  
pués del juramento sin presentarse á  
las Cortes, añade que constituiría un  
inmenso error aconsejar al Rey la sus-  
pensión inmediata é indefinida de las  
sesiones parlamentarias.

Y es lo sorprendente del caso, que la  
opinión de que el nuevo gabinete debe  
acudir á las Cortes, es tan unánime,  
como unánime es también la creencia  
de que los debates que en las Cámaras  
se planteen por la probable obstruc-  
ción de los republicanos y la segura  
oposición de las izquierdas del libera-  
lismo, han de dar al traste con el na-  
ciente ministerio.

De todo ello se desprende un hecho  
que el partido liberal se halla  
profundamente quebrantado. El ante-  
rior gabinete cayó al impulso de la  
oposición y avasalladora protesta que en  
España toda levantó un proyecto exa-  
geradamente radical, colindante con el  
socialismo; pero otras situaciones lí-  
berales hubo anteriores á las del gene-  
ral López Dominguez, las presididas  
por los señores Montero y Moret, suce-  
sivamente, y las dos tuvieron vida fu-  
gax, sin que pudiera achacarse el frac-  
so de su gestión á la ley de Asocia-  
ciones.

Si según los indicios, el Gobierno  
que ayer ha jurado tiene ya contados  
los días que ha de vivir, ¿quién habrá  
de ser el responsable de su muerte?

¿Quién está que no hay que pensar en  
la Ley de Asociaciones ni en los avan-  
ces radicales con que el conde de Ro-  
manos se proponía seguir por el ca-  
mino iniciado con sus disposiciones so-  
bre matrimonio civil, cementerios y  
presión del juramento en los Tribu-  
nales. Eso ha pasado, y, afortunada-  
mente, el proyecto de ley regulando el  
derecho de Asociación, ha sufrido un  
colapso, según la frase de un «mi-  
nistro saliente», sino el coma anuncia-  
do de una muerte inmediata.

¿Qué más eficazmente habrá de

provocar la prematura caída del nue-  
vo Gabinete, será seguramente, lo mi-  
serable que ha hecho adelantar la del  
general López Dominguez; las diferen-  
cias de criterio y las luchas intestinas  
dentro de un partido, que precisamente  
contar con cuatro ó cinco jefes, carece  
de orientación clara, de ideales defini-  
tivos y de verdadera unidad en sus pla-  
nes de gobierno.

## Notas militares

### LAS REFORMAS DE GUERRA

Tiene la vida militar activa propiame-  
nte dicha tales exigencias de vigor físico,  
á primera vista, está en pugna con  
el vigente reglamento de retiros, ya que  
ni aún en teoría puede admitirse que un  
hombre á cierta edad soporte fatigosas  
jornadas y servicios penosos, que en ocu-  
siones dan al traste con la entereza de la  
juventud más robusta.

Desde este punto de vista es concluyen-  
te la necesidad de reducir la vida militar,  
sobre todo para aquellos empleos que ma-  
yores actividades reclaman, y no cabría  
nada que objetar al proyecto del general  
Luque; pero, razones de otra índole le son  
francamente hostiles y demuestran lo ru-  
inoso é imprudente de la idea, que, sin  
remedio para el menor daño, puede traer  
ondas perturbadoras al ejército, y es  
sabido cuanto conviene homogeneizar in-  
stituciones de acción puramente colectiva,  
amen de que la menos complicada teoría  
económica exige dilatar, en cuanto sea  
compatible con la buena marcha de las  
instituciones de todo linaje, la prescrip-  
ción definitiva de sus elementos producti-  
vos.

Bajo dos aspectos muy distintos puede  
mirarse la cuestión que más hondamente  
ha preocupado á todos los ministros de la  
Guerra en la época contemporánea, en su  
deseo de encontrar fórmulas salvadoras al  
grave problema del personal, obstáculo  
insuperable para cuantos pretendieron  
reorganizar el ejército que, si bien es cer-  
to que necesita modificaciones esenciales,  
diste mucho de hallarse en el estado de  
barullo que sistemáticamente se le atri-  
buye.

Si consideramos que el militar que pasa  
á situación pasiva no deja de percibir un  
sueldo del Estado, no cuesta gran esfuer-  
zo de lógica el demostrar que, como al ce-  
sar en su actividad cesa al mismo tiempo  
en su producción, es conveniente no hacer  
demasiado grande lo que en castellano  
puede llamarse depósito de inutilidades  
llevando á él prematuramente á hom-  
bres vigorosos aún y que, aplicados á hom-  
bradas adecuadas á su aptitud, prestarían valiosos  
servicios al país durante mucho tiempo. Y  
conste que los mismos que forman ese de-  
pósito estéril son los primeros en lamentar  
las anomalías de nuestra legislación, y  
vieron con invencible espanto acercarse la  
hora de abandonar una profesión en cuyo  
ejercicio sacrificaron hasta su propia vida.

Porque para los militares es el retiro una  
muerte anticipada, y no existe alma con  
temple bastante para sofocar las rebelio-  
nes del instinto de conservación cuando se  
ve cerca el límite de una vida, no por difi-  
cil menos amada.

Las clases pasivas son para la nación  
una carga de justicia, pero una carga cos-  
tosa al fin. El honor nacional y el huma-  
nitarismo menos desarrollado exigen aten-  
der á los que fueron leales servidores de  
la patria, y en hora de penuria es preferi-  
ble pedir sacrificios y privaciones á los  
fuertes que imponer á los inválidos esca-  
saces, regatándose el mendrugo que se les  
ofreció en premio del derecho de vir-  
tuosa abnegación perseverante que hizo  
indisputable su derecho á la protección  
oficial.

Ningún hombre bien nacido pondría en  
duda la justicia de la pensión que el Esta-  
do señala á los pasivos; pero el menos avi-  
sado reconoce el deber en que se hallan  
los gobernantes de hacer menor, en cuanto  
sea posible, ó, por lo menos, de no ha-  
cer exageradamente mayor el número de  
pensionados, pues se llegaría hasta esta-  
blecer desproporción notable entre la su-  
ma de sus servicios en todo tiempo y el  
importe de las cantidades que nos cuesta  
su sostenimiento en infinidad absoluta.

serían de difícil explicación, sin haberse  
detenido á meditar el caso que él conside-  
ra sin otra solución, como si no tuviera  
las actividades de la milicia el infinito nú-  
mero de hombres vigorosos que en el es-  
tado por las fatigas y por las privaciones  
al reclutamiento de la burocracia militar.

Actualmente un 90 por ciento de los ca-  
pitales que prestan servicio en las zonas  
de reclutamiento son jóvenes de 30 ó 60  
años, mientras en los cuerpos activos,  
al mando de las compañías, se ven hom-  
bres encanecidos y achacosos que soportan  
las rudezas del oficio merced á un verda-  
dero derecho de buen deseo, que no siem-  
pre responde en los momentos críticos.

No hace falta un prodigio de tacto para  
establecer las cosas en su justo medio. La  
juventud tiene cualidades excelentes para  
la actividad febril, y saludables entusias-  
mos no entendiados por desilusiones repeti-  
das, la senectud, natural ó apresurada,  
sirve maravillosamente para esas mil ope-  
raciones auxiliares de la ejecución bélica,  
misma acción táctica en el momento del  
choque. ¿Por qué no destinar á cada uno  
al puesto más en armonía con sus aptitu-  
des? Porque además de tener el ministro  
la obligación de no gravar al Tesoro con  
cargas inútiles, tiene el deber de no pro-  
ducir perjuicios á sus subordinados, máx-  
ime si no llevan envueltos un positivo  
mejoramiento para la patria, norte único  
de toda aspiración honrada.

Y ese límite de edad que ahora se con-  
sidera exagerado, ha hecho que muchas  
veces se decretase la separación del ser-  
vicio activo de hombres plétóricos de vigor  
físico. Entre otros muchos que podría ci-  
tar, recordaré un caso que se presta á me-  
ditaciones.

Un comandante de infantería, mayor de  
un regimiento de guarnición en Bilbao,  
obtuvo su retiro hace 10 años. Al día si-  
guiente fué nombrado cajero de una em-  
presa particular, cargo de mucho más tra-  
bajo que el oficina, para cuyo desempeño  
se le declaraba oficialmente inútil.

Durante estos dos lustros ha percibido  
del Erario público su haber pasivo, rin-  
diendo el máximo de la producción de  
un hombre á favor de la Compañía, tran-  
siviendo viciosa, sin que sus fuerzas hayan  
flaqueado bajo la enorme carga de un  
puesto difícil.

¿Cuántos habría como el comandante  
cajero si la rebaja de edades para el retiro  
prosperara?

Es cierto que hay que imprimir movi-  
miento á las escalas; es cierto que el ser-  
vicio se resiente del poco estímulo que alien-  
ta al personal; pero ¿qué remedio se puede  
buscar cuando quiere remediar un mal con otro  
mayor, se está en peligro de destruir el  
cuerpo á que se aplica el medicamento.

## MODAS

Vamos, á lo que parece, á suprimir el  
corsé recto. Por lo menos se anuncia la pró-  
xima aparición del corsé racional (!) Y sin  
embargo cuántos beneficios y ventajas no  
debemos esperar de ese famoso corsé recto!  
Era el verdadero, el único corsé; la que lo  
adoptase, no tendría ya que sufrir en ade-  
lante molestias ni enfermedades. La mis-  
ma Facultad hubo de recomendarlo.

Pero... se ha echado de ver por fin que  
el tan cacareado corsé recto no suprimía  
ninguno de nuestros males. La silueta fe-  
menina, que transformaba considerable-  
mente, ha llegado á parecer ridícula. Ade-  
más el corsé recto engruesa la cintura. En  
su fuero interno las coquetas nunca le per-  
donaron los cinco centímetros que fatal-  
mente añadía al contorno de sus esbeltas  
tales.

Vamos, pues, á contemplar como nueva-  
mente «se afinan». Algunos se les ha podi-  
do observar ya en las primeras reuniones  
sportivas. A la vista presentábanse agra-  
dables. El nuevo corsé, muy flexible, su-  
prime aquella rigidez que imponía el re-  
cto. Y como adelgaza el talle, se llevará to-  
dos los sufrimientos.

Con esto, los lindos cinturones están más  
de moda que nunca. Muy altos, adornados  
con hermosas hebillas ovales, privan los  
de cuero artísticamente pirograbado. El  
cinturón de piel flexible, drapado no cesa  
de agradar. Se ha llegado á obtener pie-  
les de extraordinaria flexibilidad y de  
colores en extremo variados, hasta el pun-  
to de que los cinturones de piel reempla-

zan casi de un modo absoluto las cintas y  
los tejidos drapados.

Estos nuevos cinturones se adornan con  
preciosísimas hebillas, que á veces cons-  
tituyen verdaderas joyas. Los hay incru-  
stados de perillas, de bellísimo efecto.  
Otros son de oro liso ó cincelado.

Verdaderas joyas son también esas bol-  
sitas de teatro destinadas á contener el  
monedero, el pañuelo, la cajita de polvos  
y todos esos pequeños accesorios que se  
han hecho indispensables para las elegán-  
cias modernas.

Muchas son de piel de gigante blanca ó  
paja, casi enteramente recubierta de bor-  
dados y lentejuelas. Algunas constituyen  
verdaderos objetos de arte de purísimo  
estilo. He visto también un saquito Impe-  
riado de piel color de paja, bordada y salpi-  
cada de lentejuelas de oro, figurando abe-  
jas, y soberbio cierre Imperio.

Las jóvenes llevan preciosas bolsitas de  
faya, de raso ó de piel, bordadas por ellas  
mismas con finas cintas rococo delicada-  
mente matizadas. Con dichas cintas se fi-  
guran motivos Luis XV ó Luis XVI, ramitos  
colgantes guirnalda ó lazos.

Ciertas personas muy prácticas que tie-  
nen costumbre de asistir á los conciertos  
de tarde ó á las matinales teatrales, pre-  
fieren á estas bolsitas fantasía la de cuero li-  
so que se ha llegado también á hacer muy  
elegante. Júzguese: sus dimensiones son  
reducidas, pues es del tamaño de un por-  
tamanes ordinario, y contiene, además  
del portaoro, un compartimento para el  
pañuelo, otro para los polvos, un espejito,  
un peinecillo, un tarjetero, un lápiz, tije-  
rillas, un frasco de sales, un estuche para  
el rojo, unos minúsculos gemelos llamados  
Tom Pouce, y, en fin, un abanico. Peque-  
ño, preciosísimo, el abanico es de marfil ó  
nácar, pero no deja de ser un abanico. No  
es una verdadera habilidad hacer caer  
tantos objetos, disímiles de forma y de vo-  
lumen, en un saco cuya longitud no excede  
de 15 centímetros?—Lugy.

Continúa el tiempo favorable para la  
agricultura; pues, durante la semana so-  
lamente hemos registrado, como acciden-  
te atmosférico que interrumpiera ó variase  
el estado de la atmósfera, beneficioso para  
el campo, el viento Norte que ha reinado  
durante dos días.

Pero eso ningún daño ha causado, y lle-  
vamos algunos días de tiempo propio de  
primavera, con gran descenso de la tem-  
peratura durante la noche y especialmen-  
te en las horas de la madrugada.

Con el calor que el sol envía á la tierra,  
y la humedad que en esta existe, las semi-  
llas, á trigo y legumbres.

Continúa, pues, avanzándose la ex-  
celente situación de la sementera, y nada  
más decimos sobre esto, porque sería re-  
petición de las impresiones consignadas en  
nuestras dos revistas anteriores.

El buen tiempo favorece también la eje-  
cución de otras labores de la temporada,  
como son preparar las tierras para siem-  
bras de menudeces, y las viñas para los  
abonos y los hondalanas para la planta-  
ción de vides americanas.

Los precios de los cereales, otros granos  
y los líquidos no han variado nada; el mo-  
vimiento mercantil continúa paralizado.

## Navarra pintoresca

Mendaur  
Hemos llegado al prado de Gorrestara-  
zu, á la primera estación con parada y  
fonda de este largo y agreste camino.

El prado de Gorrestarazu es un lugar  
muy agradable.

Imaginamos en medio del bosque sobre  
una eminencia una extensión verde, un  
manchón del color de la esmeralda, ro-  
deado de árboles, de ramaje, de helechos,  
de espesuras; imaginamos las nubes de  
la mañana, un sol, hermoso que luce esplén-  
dido por primera vez, desde que salimos,  
para nosotros que hemos caminado más  
de una hora por el túnel tupido que for-  
man las copas de las encinas, las ramas  
de las hayas, los brazos de los robles; im-  
aginamos fresco y amoroso césped, suave y  
cálida brisa, silencio completo, calma ab-  
soluta, aislamiento total, arriba la bóveda  
azul, transparente, clara, nitida; abajo ár-  
boles y peñas, vertientes y praderas, bar-  
rancos y torreneras, torceduras del ter-  
reno, hendiduras por las que asoman es-  
pigas y espinosas ramas y en el fondo,  
allá muy lejos una extensión verde-oscu-  
ra sobre la cual vemos vaporoso telón de  
gasas grises que envuelven levemente los pe-  
queños prados, las seves insignificantes,  
los árboles en miniaturas, las bordas mi-  
núsculas, la ermita invisible, las laderas  
de nacimiento, que gravita suavemente  
sobre aquella extensión lejana que vista

partido decisivo y jugado el todo por el to-  
do. La señora recibió una carta anónima  
avisándole vuestras relaciones con el con-  
de; y se le remitían en ella como prueba, las  
dos cartas más apasionadas que yo escribí  
M. de Mauvilliers.

Mientras que la pobre mujer herida co-  
mo un rayo, en el conocimiento de su  
habitación, vos corríais toda afligida, al pa-  
bellón donde habitaba el conde. Os arro-  
jasteis á sus pies, diciéndole que todo esta-  
ba descubierta, que la condesa os despedía,  
que estabais en cinta y que ibais á  
precipitaros en el torrente que corría bajo  
los muros del castillo si no consentía en  
huir con vos, ó al menos llevaros á Espa-  
ña.

M. de Mauvilliers, que os amaba como  
un loco, y que se dejaba llevar por su pri-  
mera impulsión, sin reflexionar en nada,  
creyó ciegamente lo que decíais.

Subió en una silla de posta que habías  
tenida la precaución de mandar preparar  
anticipadamente. Un cuarto de hora des-  
pués los dos caminábais para España, sin  
que el conde hubiese visto á su mujer y  
sin haber prevenido á nadie de su mar-  
cha.

Vuestro plan no se limitaba á esto, por-  
que pensabais casaros con el conde. Para  
esto era preciso que se quedase viudo, tan-  
to más, que conociendo el carácter de M.  
Mauvilliers, sabíais era muy capaz de aban-  
donaros al mejor día y venirse al lado de

desde arriba parece que puede encerrarse  
toda íntegra en un lienzo.

Todo esto es Gorrestarazu y todo esto ve-  
mos desde Gorrestarazu mientras sabo-  
reamos un bistec, y damos las gracias al  
Sol por su benevolencia.

## LOTERIA

(POR TELEFONO)  
Madrid 30 (varias horas)

En el sorteo de la Lotería celebrado  
hoy los premios mayores han corres-  
pondido á los números y poblaciones  
siguientes:

Pesetas. Números	Poblaciones
100.000 22 794	Barcelona.
60.000 15 613	Madrid.
20.000 31.794	Bilbao.

Premiados con 1.500 pesetas  
1.132—4.999—5.690—7.986—9.357—10.403  
12.184—13.789—15.654—15.776—16.136—  
18.604—18.776—20.594—20.932—21.409—  
22.050—24.239—25.231—25.294—27.559—  
28.473—28.857—33.178—33.972—34.093—  
34.292—35.068—35.746—35.904—35.907—  
35.959—38.612—38.397—38.633—38.841.

Apuraciones  
Tienen aproximación de 900 pesetas  
los números anterior y posterior al del  
premio primero; de 750 pesetas los  
id. id. al del segundo; de 600 pesetas  
los id. id. al del premio tercero.

## Campos y mercados

Continúa el tiempo favorable para la  
agricultura; pues, durante la semana so-  
lamente hemos registrado, como acciden-  
te atmosférico que interrumpiera ó variase  
el estado de la atmósfera, beneficioso para  
el campo, el viento Norte que ha reinado  
durante dos días.

Pero eso ningún daño ha causado, y lle-  
vamos algunos días de tiempo propio de  
primavera, con gran descenso de la tem-  
peratura durante la noche y especialmen-  
te en las horas de la madrugada.

Con el calor que el sol envía á la tierra,  
y la humedad que en esta existe, las semi-  
llas, á trigo y legumbres.

Continúa, pues, avanzándose la ex-  
celente situación de la sementera, y nada  
más decimos sobre esto, porque sería re-  
petición de las impresiones consignadas en  
nuestras dos revistas anteriores.

El buen tiempo favorece también la eje-  
cución de otras labores de la temporada,  
como son preparar las tierras para siem-  
bras de menudeces, y las viñas para los  
abonos y los hondalanas para la planta-  
ción de vides americanas.

Los precios de los cereales, otros granos  
y los líquidos no han variado nada; el mo-  
vimiento mercantil continúa paralizado.

## Notas locales

Lodosa  
Hace un tiempo inmejorable en lo que  
respecta á esta localidad.

El Sol, que brilla con todo su esplendor,  
y el viento Norte que reina, hacen que los  
pimientos que todavía se encuentran col-  
gados en las paredes de las casas, se se-  
quen con la rapidez que es de desear.

Hay gran extracción de dicho producto,  
pagándolo á buen precio.

Mendigorria  
En la semana se han vendido 1.200 cán-  
taros de vino á 2,50.

Se ha terminado la siembra, quedando  
satisfechos de ella.

Peralta  
Hace buen tiempo para el campo. La  
siembra se presenta en buenas condicio-  
nes, y la recolección de remolacha azuca-  
rera puede darse por terminada.

Carcastillo  
La siembra toca á su fin; hay sembrados  
nacidos y de muy buen ver, merced á las  
últimas aguas, seguidas de un tiempo pri-  
maveral.

De la cosecha última resultó una enorme  
cantidad de paja, y relativamente de  
trigo.

La paja tiene este año buena salida, y  
su mujer, por la cual tenía un sincero ca-  
riño.

Sin embargo, una hora antes de enviar  
las cartas á la condesa, me hicisteis ir á  
vuestra habitación.

—John—me dijisteis entonces—si esta  
noche el fuego se apodara del castillo, y si  
la condesa y su hijo perecen en el incendio,  
el conde será viudo, me casaré con él y seré  
rica por más de 150.000 libras de renta. Te  
daré 300.000 francos y podrás vivir á tu vez  
como un gran señor.

—Si—respondí yo—pero cuando el cas-  
tillo está incendiado Mad. Mauvilliers ten-  
drá tiempo de salvarse y el incendio no os  
servirá de nada.

—Hay un medio fácil para impedirle sal-  
varse—dijisteis entonces—haciéndola to-  
mar un narcótico como éste.

Y me disteis una redomita... ó una dro-  
ga más fuerte que la de este frasquito... en-  
tregándome además una sustancia igual á  
la que me disteis el otro día para deshacer-  
me del conde.

—¿Y la justicia?—observé yo.

—¡Bah! dijisteis, el incendio hará desa-  
parecer los vestigios del accidente y será  
suficiente para olvidarlo todo.

Sea demasiado largo al expresar lo  
que me dijisteis aquel día, porque me ha-  
basteis por mucho tiempo con vuestra bo-  
ca cerca del oído y con vuestros grandes  
ojos fijos en los míos.

Lo que hay de cierto es que yo cumplí al  
pie de la letra vuestros consejos.

## Leon y Mary

UN DRAMA EN CALCUTA

¿Qué quieres decir?—preguntó mistres  
Davystone, cuya mirada fija en el rostro de  
John, parecía querer penetrar en el sentido  
de sus palabras.

—Quiero decir que las recompensas las  
deseo más que las promesas.

—¿Desconfías de mí?

—¡S—hora!... Dejarme recordar lo que  
he hecho por vos, lo que me habéis prome-  
tido en recompensa de mis servicios, y lo  
que he recibido... Después, dieris si he re-  
cibido razón para desconfiar de vuestras  
promesas.

Después de un momento de vacilación,  
Elena tomó de repente una resolución. Se  
sentó en una butaca con la expresión de  
una persona resignada á oír con paciencia  
una relación que no puede evitar, y escu-  
chó á John sin interrumpirle, sin hacerle  
ninguna observación y con aire casi indi-  
ferente.

á mis cariños, ningún pensamiento de inter-  
rés, ningún vil cálculo... porque yo tam-  
bién soy rica... ¡Ah! daría un año de mi vida  
porque fuese mañana millegada á Francia!

—Todo esto es bueno y hermoso—dijo  
John que había escuchado con aire burlón  
las palabras apasionadas de la ardiente jo-  
ven—pero hablemos un poco de mí, si os  
agrada. Hé aquí en realidad la segunda ex-  
pedición que he hecho... en vuestro inte-  
rés... y temo que esta tenga el mismo resul-  
tado que la primera.

—¿Qué quieres decir?—preguntó mistres  
Davystone, cuya mirada fija en el rostro de  
John, parecía querer penetrar en el sentido  
de sus palabras.

—Quiero decir que las recompensas las  
deseo más que las promesas.

—¿Desconfías de mí?

—¡S—hora!... Dejarme recordar lo que  
he hecho por vos, lo que me habéis prome-  
tido en recompensa de mis servicios, y lo  
que he recibido... Después, dieris si he re-  
cibido razón para desconfiar de vuestras  
promesas.

Después de un momento de vacilación,  
Elena tomó de repente una resolución. Se  
sentó en una butaca con la expresión de  
una persona resignada á oír con paciencia  
una relación que no puede evitar, y escu-  
chó á John sin interrumpirle, sin hacerle  
ninguna observación y con aire casi indi-  
ferente.

XV

—Cuando vuestra madre, que era según  
creo, española—empezó John—murió cerca  
del castillo de Mauvilliers, solo teniais quin-  
ce años y os encontrabais en una gran po-  
breza. La Condesa, habiendo sabido vuestra  
desgraciada situación, os hizo entrar en el  
castillo de señorita de compañía, donde yo  
servía de ayuda de cámara.

Era el mes de Julio de 1820, bien lo re-  
cuerdo.

Erais hermosa como un ángel y tuve la  
tontería de enamorarme de vos... ¡Señora!  
escuchadme—dijo John, viendo la sonri-  
sa despreciativa que asomó en los labios de  
Elena,—entonces no habia gran diferencia  
entre los dos! Desgraciadamente para mí,  
la condesa permaneció bastante tiempo en-  
ferma y guardando cama en lo sucesivo de  
su alumbraimiento, y M. de Mauvilliers,  
viéndolos todos los días, se enamoró de vos.

Un pobre diablo como yo no podía luchar  
con el noble conde Mauvilliers. A los pocos  
meses, en vez de ser la mujer del ayuda  
de cámara, érais la amante de un noble se-  
ñor.

Esto marchó muy bien... mientras que  
duró la enfermedad de la señora... pero en  
la convalecencia notasteis que el conde te-  
nia remordimientos de su conducta con su  
mujer. La señora, por su parte, os trataba  
con cierta frialdad y hablaba de enviarnos  
al Perigord, en casa de su madre, lo que no  
os agradaba. A fé mia, habíais tomado un

partido decisivo y jugado el todo por el to-  
do. La señora recibió una carta anónima  
avisándole vuestras relaciones con el con-  
de; y se le remitían en ella como prueba, las  
dos cartas más apasionadas que yo escribí  
M. de Mauvilliers.

Mientras que la pobre mujer herida co-  
mo un rayo, en el conocimiento de su  
habitación, vos corríais toda afligida, al pa-  
bellón donde habitaba el conde. Os arro-  
jasteis á sus pies, diciéndole que todo esta-  
ba descubierta, que la condesa os despedía,  
que estabais en cinta y que ibais á  
precipitaros en el torrente que corría bajo  
los muros del castillo si no consentía en  
huir con vos, ó al menos llevaros á Espa-  
ña.

M. de Mauvilliers, que os amaba como  
un loco, y que se dejaba llevar por su pri-  
mera impuls

GACETILLAS

del trigo, aunque barato, también hay movimiento. Caparrosa La siembra va muy adelantada y se verifica en buenas condiciones...

Lumbier El mercado del lunes estuvo bastante concurrido, haciéndose algunas transacciones. Hay escasez de peones para las labores del campo...

Urroz (villa) El tiempo continúa bueno; los sembrados adelantan rápidamente. Los labradores siguen layando para sembrar menudaes...

Biurrun El mercado de granos se halla encalmado. De vino se hicieron varias ventas a fines de la semana última...

Pitillas Ya han terminado las operaciones de la siembra, que se han hecho en debida forma y con un tiempo magnífico...

Tafalla Las piezas en que se hizo la siembra temprano, presentan aspecto satisfactorio; pero en otras no nacen las nuevas plantas...

Barasoain Despues de dos días de viento frío, 27 y 28, ha retornado el buen tiempo, iniciando febo como en verano. Los cereales sembrados nacen bien...

Arguedas Al fuerte y frío viento del Norte que durante unos días ha venido reinando, ha sucedido un tiempo apacible y hermoso...

Villafranca En esta semana se han exportado dos vagones de trigo. En secano y en regadío tienen los sembrados de cereales buen aspecto...

Mérida Continúa el tiempo benigno favoreciendo a la sementera. Los sembrados tienen aspecto halagüeño. De cereales y de líquidos hay poca demanda...

Los-arcos Tenemos buen tiempo y buenos sembrados, habiendo suficiente humedad en el campo. Los olivares y los prados están medianos...

Estella El mercado, con motivo de las próximas ferias, ha estado en calma. El tiempo, magnífico. El aceite ha tenido una gran subida a pesar de haber bastante en la mayoría de los olivares de esta ciudad...

Andosilla Nada de particular. Llevamos un tiempo impropio de la estación. Hace bastante falta que llueva.

Precios Trigo.—Lumbier 5 pesetas robo; Pitillas 5,25; Mendigorria 4,95; Barasoain 5; Tafalla 5 a 5,50; Carcastillo 5; Estella 5; Los-arcos 5; Urroz (villa) 5; Lodosa 5; Villafranca 5; Arguedas 5; Biurrun 5; Caparrosa de 4 a 5,25; Mérida 5,21; Andosilla 5,25; Mendavia 5.

Cebada.—Lumbier 2,50 pesetas robo; Pitillas 2; Mendigorria 2; Peralta 2; Barasoain 2,25; Tafalla 2,50; Carcastillo 2; Estella 2,25; Los-arcos 2,25; Urroz 2,75; Lodosa 2,50; Villafranca, Arguedas, Caparrosa y Mérida 2; Biurrun 2,50; Andosilla 2; Mendavia 2.

Avena.—Lumbier 2,50 pesetas robo; Peralta 2,12; Barasoain 2,50; Tafalla 2,50; Carcastillo 2; Estella 2,25; Los-arcos de 2 a 2,13; Urroz 2,50; Arguedas 2; Biurrun 2,25; Caparrosa 2,25; Mérida 2; Andosilla 2,50; Mendavia 2,50.

Matz.—Carcastillo 3,50 pesetas robo; Estella 4,25; Urroz 4,25; Lodosa 4; Villafranca 5; Arguedas 4; Biurrun 4,25; Caparrosa 4; Mendavia 4.

Habas.—Lumbier 4,75 pesetas robo; Estella 4,75; Urroz 5; Lodosa 4,50; Villafranca 5; Arguedas 5; Caparrosa 5; Mendavia 4. Alubias.—Lumbier 15 pesetas robo; Tafalla 14; Estella de 11 a 16; Biurrun Lodosa 12; Villafranca de 12 a 14; Biurrun 11,50; Mendavia 12,50.

Garbanzo.—Pitillas 14 pesetas robo; Tafalla 23; Estella de 20 a 24; Urroz 20. Lenteja.—Tafalla 9 pesetas robo; Urroz 7,50.

Aiscol.—Lumbier 4 a 5,50 pesetas robo; Estella 2,75; Urroz 4,50; Biurrun 4,20. Beza.—Urroz 4,50 pesetas robo; Biurrun 4,25.

Vino comun.—Pitillas 4 a 3 pesetas cántaro; Mendigorria de 2,40 a 2,50; Peralta 3; Barasoain de 2,25 a 2,50; Tafalla 4; Estella 3; Los-arcos de 2,30 a 2,50; Urroz de 2,50 a 3,10; Lodosa 2,50; Villafranca 3; Biurrun 1,75; Andosilla 3,25; Mendavia 3.

Vino rancio.—Pitillas 13 pesetas cántaro; Urroz 9; Villafranca 12. Aguardiente seco de vino.—Lodosa 16 pesetas cántaro; Villafranca 16.

Aceite.—Tafalla 21 pesetas arroba; Estella 21; Los-arcos de 16 a 16,50; Urroz 20,40; Lodosa 19; Villafranca 20; Caparrosa 21; Peralta 19; Mendavia 19,50.

Patatas.—Lumbier 1,75 pesetas arroba; Estella 1,15; Urroz 1,50; Lodosa 2; Villafranca 1,25; Arguedas 1,25; Biurrun 1,75; Caparrosa de 1,25 a 1,50.

Jornales a seco.—Lumbier 2 pesetas; Pitillas 2; Mendigorria 2; Los-arcos de 1,50 a 2,25; Urroz 2,50; Lodosa 2; Villafranca 2; Biurrun 2; Caparrosa 2,25.

Id. con vino.—Villafranca 2,75 pesetas; Biurrun 1,50. Id. con la costa.—Urroz 1,25 pesetas; Biurrun 0,75.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Lanz, Legaria, Zugarramurdi y Donamaría.

Se autorizaron los arriendos de arbitrios solicitados por los pueblos de Sesma, Uztama, Ucar, Genevilla, Carcastillo, Salizama, Ucar, Genevilla, Carcastillo, Torrano, San Martín de Amescua, Barliada, Asialin y Uriz.

Se aprobó la corta de piquetes efectuada por el Ayuntamiento de Echarrí-aranaz, quien en lo sucesivo se abstendrá de hacer corta alguna, y se declaró que no podrá exigirse responsabilidad al subcortador de montes por haberse negado a presenciar dicha corta.

Se autorizó al concejo de Lizasoain para establecer cuotas a los ganados por aprovechamientos.

Se acordó prevenir al Ayuntamiento de Valtierra que si no justifica en el término de 8 días haber comunicado a doña Joaquina Viches la liquidación de cuentas de carnicería, se nombrará un comisionado para que ejecute esa labor a costa de los concejales, como particulares.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios Tafalla.—Contra Z. E., por injurias. Aoz.—Contra B. H., por daños. Id.—Por desobediencia, sin procesado.

El tratado con Francia

El grupo vinícola de la Cámara francesa ha publicado una declaración relativa al tratado de comercio hispano-francés que se está negociando.

Hé aquí un resumen de dicha declaración, cuya importancia no puede desconocerse, pues al grupo vinícola pertenecen la mayoría de los diputados:

«Puesto al corriente nuestro grupo de los esfuerzos que hacen en estos momentos los representantes españoles para conseguir de Francia la reducción de los derechos de Aduanas sobre los vinos extranjeros: Considerando que esos derechos sólo se elevan a 12 francos por hectólitro, siendo mayores los que las demás naciones, aún las que no son vinícolas, imponen a los vinos a la entrada en su territorio; Considerando que España, que reclama una rebaja para los vinos que envía a Francia, impone un derecho cuádruple a los vinos franceses que penetran en la Península; Considerando que con una reducción sobre los 12 francos recibiría la viticultura francesa un golpe fatal que la pondría en la imposibilidad de luchar con la concurrencia de los vinos extranjeros, acarreado su ruina definitiva y la de 8 millones de personas que de ella viven; Protesta unánimemente contra todo proyecto de convenio en que se incluya la rebaja del derecho establecido para los vinos importados en Francia y se resuelve combatir energicamente toda proposición que se haga en ese sentido.»

Si el grupo vinícola de la Cámara francesa se opone, como ven nuestros lectores, a que se rebajen los derechos de los vinos españoles, los viticultores riojanos, en el mitin celebrado en Haro el domingo último han protestado contra toda concesión a los caldos franceses a su entrada en España.

Dada la resuelta actitud del grupo vinícola, es de creer no sería ratificado por los diputados de la vecina República el Tratado que contuviese la rebaja de derechos sobre nuestros vinos.

Al mitin de Haro concurrieron representaciones de los pueblos riojanos, viéndose completamente lleno el teatro de aquella ciudad, en cuyo local tuvo lugar la magna reunión. Pronunciaron razonados discursos en pró del objeto del mitin los señores Tosantos, Santa María, Pons, Baquero, Mariaca y otros, siendo todos muy aplaudidos.

PUBLICACIONES

EL ACORAZADO «DREADNOUGHT». La última prueba de que los ingleses cuidan de no perder su predominio en los mares de Europa, el nuevo acorazado «Dreadnought», sirve a «La Ilustración Española y Americana», en su número XLIV, para ofrecer una hermosa información gráfica, reproduciendo la formidable máquina de guerra vista por la proa, por la popa y de costado, y acompañando la información por un notable estudio y de planos comparativos de artillería antigua y moderna y de la situación de las escuadras de la Gran Bretaña. En dicho número, cuyo texto es tan ameno como interesante, e figuran: retratos de don Alvaro de Bazán, de don Juan de Austria, de don Juan Pidal y del nuevo Obispo de Barakaldo, los nuevos aparatos salvavidas; la Exposición de crisantemos de Barcelona; la de Arte Antiguo en León; la nueva casa en París, de las empuledas en Correos, Telégrafos y Teléfonos, y una página artística, por Banda.

Ayer a las once de la mañana se celebraron en la iglesia de San Saturnino los funerales por el eterno descanso del alma de nuestro querido amigo don Dionisio Zabala, que falleció antea-

yer a la avanzada edad de 73 años. El fúnebre acto se vió en extremo concurrido de gran número de amigos y relacionados del difunto, entre los que contaba con grandes simpatías. A su distinguida familia y en especial a su hijo el presbítero don José Zabala, enviamos nuestro más profundo pésame por la desgracia que les atige.

El lunes próximo se celebrará en la iglesia de San Saturnino la función solemne que dedica en honor de las reliquias de San Francisco Javier. A las diez se cantará tercia y a continuación misa solemne con sermón que predicará el R. P. José Arcilla, del I. C. de María.

Asistirá la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral. Desde el amanecer habrá misas rezadas de media en media hora, como en los días festivos y durante todo el día se dará a adorar la reliquia del santo.

Se encuentra en el mismo estado de gravedad la distinguida esposa de nuestro querido amigo don Melchor Lacabe. Muy de veras deseamos que experimente alivio la distinguida enferma.

Varios abogados de este Colegio, se reunieron ayer en su salón del Palacio de Justicia. Lo que trataron no lo sabemos, pues todos guardaban absoluta reserva.

La «Gaceta», publica una ley autorizando el pago de dietas a los jurados que no las cobraron en los años de 1884 a 1902.

«Hoy no se celebrarán juicios orales en esta Audiencia. Pero como es costumbre los sábados, se verificarán las vistas previas de los sumarios en tramitación.

Ha fallecido en Lodosa la virtuosa y respetable señora doña Josefa Martínez de Morentin, hermana política de nuestro amigo el comandante del regimiento de América don Manuel Iglesias, a quien damos el pésame, como también a toda la familia de la finada (Q. E. P. D.)

La empresa del Circo Labarta, atendiendo las indicaciones que ayer le dirigimos y para evitar confusiones, ha colocado en cuatro palcos de dicho circo unos letreros designando a los mismos para que únicamente sean ocupados por el general gobernador, gobernador civil, alcalde y Prensa.

Hoy debutará un nuevo artista. Con gran satisfacción leemos en toda la prensa de Madrid que nuestro querido amigo el «signe maestro» Villa ha obtenido un triunfo colosal dirigido en el Teatro Real una obra de tanta importancia como «Guillermo Tell».

Todos los periódicos dedican entusiastas elogios al notable maestro, a quien tanto queremos en Pamplona. Nosotros enviamos desde estas columnas nuestra entusiasta felicitación al querido amigo por su nuevo triunfo.

Ayer se vieron muy concurridas todas las secciones en el Teatro Eslava. La orquesta que dirige el joven e inteligente pianista señor Aldaba interpreta con muchísimo gusto escogidas composiciones.

Vaya hoy para ellos nuestro entusiasta aplauso. Ayer tuvimos un día hermoso, de agradable temperatura y sol constante. Los paseos de las afueras estuvieron animadísimo.

Los agentes municipales hicieron ayer varias denuncias por faltas cometidas contra las ordenanzas municipales. Los notables artistas Mme. Nenima y Mr. Bermudez han marchado hoy de madrugada con dirección a Burdeos para uno de cuyos teatros han sido contratados.

El señor Bermudez ha tenido la atención de venir a despedirse de nosotros y al mismo tiempo nos ha entregado una carta, que con sentimiento no podemos publicar por falta de espacio. En dicha carta el notable artista se despide del público de Pamplona del que dice guarda gratísimos recuerdos, y da a todos, especialmente a las señoras, las más expresivas gracias por los aplausos que le han tributado en su breve estancia en Pamplona.

Añade el señor Bermudez que en las próximas fiestas de San Fermín, una vez terminados los compromisos que ha contraído, volverá a Pamplona a trabajar. Descanso al señor Bermudez y a su señora muchos éxitos, que seguramente tendrán, y lleven la completa seguridad de que en Pamplona dejan un grato recuerdo.

Las únicas pastillas de café premiadas en la Exposición de Valladolid, con Medalla de plata, son las de la tan acreditada marca La Cabra, de Logroño. Pídanse: Pastelería del Café Suizo, Nuevo Colmado de D. Manuel Carbonell, Dena-Ona de don Antonio Erice y Confitería de don Tomás García, Zapatería, 28.

En el gobierno civil se expidieron ayer tres licencias de caza. En el gobierno civil se recibieron ayer noticias del incendio ocurrido en Adoriz el miércoles último a las cuatro de la tarde en un pajar del vecino de dicho pueblo Nazario Munarriz, y del que ya dimos noticia a nuestros lectores.

A los pocos momentos de iniciarse el incendio acudieron presurosos todos los vecinos con las autoridades y guardia civil. Los esfuerzos de todos no fueron suficientes para localizar el siniestro, que desde un principio tomó grandes proporciones.

A las seis horas de producirse, terminaba el fuego después de haber con vertido por completo en cenizas todo el pajar. Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

En el pajar había paja, avena, habas y otros cereales, causándose una pérdida valorada en 1.055 pesetas. Parece que existe algún indicio para creer que el hecho fué intencional, pues en una ventana trasera de la casa se han encontrado huellas de haberse forzado.

El Juzgado municipal comenzó en seguida a instruir diligencias en averiguación del autor ó autores del siniestro. Han salido para Barcelona, donde se proponen pasar una larga temporada, nuestro distinguido amigo don Paulino de Luis y señora.

Les deseamos que su estancia en Barcelona les sea feliz. El día 18 de Febrero próximo se celebrarán ante la Sala de Gobierno de esta Audiencia las oposiciones para proveer la Secretaría de Sala de la misma, vacante por defunción de nuestro inolvidable amigo don Zacarías Mangado (q. e. g. e.)

En el término de treinta días contados desde la publicación de la convocatoria en la «Gaceta» de Madrid, presentarán los aspirantes sus solicitudes al presidente de esta Audiencia Territorial.

El Consejo diocesano de las Corporaciones católicas obreras de Navarra (en su nombre y en el de las principales Asociaciones católicas de la capital) ha dirigido invitaciones a las personalidades que han ocupado puestos de elección popular en Pamplona, y a los ex senadores y ex diputados por Navarra, para celebrar el domingo una importante reunión en los salones de «La Conciliación» a fin de tomar acuerdos referentes al proyecto de ley de Asociaciones.

En la prisión de Burgos han ingresado a cumplir las condenas impuestas por esta Audiencia, los penados Aquilino Osés, Simón Echeverría y Pedro Mar'a Perez. También ha ingresado en la cárcel de Tudela Amalio Garbayo.

El día 2 de Diciembre, primer domingo de mes, tendrá lugar en San Ignacio la función mensual de las Suplicantes de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro con los actos siguientes: Por la mañana, comunión a las siete y media.

Por la tarde, el ejercicio, a las seis, con rosario, plática, estación y reserva. Modista, Corte Francés.—Patrocinio Viguria. Practicada en los principales talleres franceses en toda clase de confección, acaba de establecerse Estafeta 45, 3.º izquierda.

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 52.

Ayer se celebró en esta capital la fiesta onomástica de S. A. R. el heredero del Trono don Alfonso. Las tropas vistieron de gala, se dispararon los cañonazos de reglamento y ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos.

Al mediodía, con una temperatura agradable y un sol espléndido, la banda del regimiento de América interpretó en la plaza de la Constitución un bonito concierto. La concurrencia en el paseo fué poco numerosa.

De Huarte comunican dando cuenta de una terrible desgracia, ocurrida anteayer en dicha villa. Al pasar por la carretera de la misma un carro cargado de arena, propiedad de un vecino de esta capital, arrolló a un niño, hijo de don Alejandro Ros.

El infeliz niño sufrió una fuerte herida en una pierna. Se desconoce cómo ocurrió el hecho. A cumplir condena, han sido destinados a la cárcel de Estella los penados por esta Audiencia Ladislao Ubal y Lorenzo Calarria.

Han sido puestos a disposición del Juzgado de instrucción unos individuos que después de escandalizar todo lo que pudieron anteayer noche en una taberna de la calle de la Estafeta, se resistieron y desobedecieron las órdenes de los agentes de la autoridad.

En la mañana del miércoles último fué atropellado por un carro de remolacha, en la carretera de las inmediaciones de Milagro, el joven de este punto Martín Lacarra, de 15 años. El atropello, que ignoramos cómo ocurrió, causó terribles heridas en el pecho y brazos del infeliz Lacarra, hasta el punto de que falleció a la media hora.

R. I. P. El Juzgado instruye diligencias. Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; de efectos seguros en el raquitismo y debilidad en general; es su sabor agradable, los niños lo toman sin repugnancia. Frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32.

Por R. O. telegráfica se ha dispuesto que durante el próximo mes los cuerpos de esta región queden reducidos a la siguiente plantilla: Infantería 350 plazas; Caballería 342 y Artillería 230.

Ayer mañana contrajeron matrimonio el conocido pelotari Hilario Harraz y la simpática señorita Rosa Garralda. Los recién casados, después de la ceremonia, salieron a pasar la luna de miel, que deseamos sea interminable de dichas y felicidades.

Higiene de la boca.—Se conserva siempre sana y limpia con hermosa dentadura, usando a diario el acreditado Licor Odontálgico. Calma en el acto los dolores de muelas.—Frasco una peseta. Farmacia de J. Martialay, Pamplona.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS: Yrazu y Compañía, El Ayuntamiento, Mérida, «La Bandera», Agente marítimo, Gran exposición de plantas, Préstamo, Guerra al tupo, Aguas de Vittel, Venta de casa y tierras, «Marca Boston».

HAN FALLECIDO: En Tudela doña Francisca Clemez. En Caparrosa don Bonifacio Arana Yanguas. En Mendavia don Claudio Sainz Martínez. R. I. P.

Nuestra información Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 30 (11 noche). Funciones religiosas Como ya le anuncié, hoy ha dado principio en la iglesia parroquial de San Miguel la solemne novena que las Hijas de María dedican en honor de su Patrona la Purísima Concepción.

A las cinco y media comenzaron los cultos del novenario, viéndose la iglesia totalmente ocupada por distinguido y selecto público; puede decirse que estaba congregado lo mejor de Vitoria. Todos los días predicarán los Reverendos Padres Jesuitas Pajares y Nagore. El sermón de hoy ha sido magnífico.

Las señoras que componen la Asociación de Santa Bárbara de los Artilleros, se proponen celebrar con gran solemnidad la fiesta de la patrona el día 4 del próximo mes de Diciembre. En la función ocupará la cátedra sagrada el ilustre Penitenciario de esta Santa Iglesia catedral y paisano de ustedes, don Demetrio Ripalda.

El regimiento de Artillería de esta guarnición oírá misa dicho día acompañado de su bandera y todos los jefes y oficiales. En el Ayuntamiento En segunda convocatoria ha celebrado sesión esta mañana nuestro Ayuntamiento.

Los asuntos en ella tratados carecen de interés. Únicamente pasó a la comisión de intereses generales una patriótica circular de la Junta de restauración del Monasterio de Estibariz, pidiendo al Ayuntamiento la subvención de alguna cantidad, para cubrir en lo posible el déficit de 4499 pesetas que tiene pendiente a consecuencia de las obras llevadas a cabo últimamente en dicho histórico monasterio.

El correspondiente. Vizcaya Bilbao 30 (10,10 noche). Bolsa Interior, serie A 82,00. Amortizable, serie D 100,50. Meneras, obligaciones 77. Calas, acciones 101,00. Naviera Vascongada, 170. Naviera Bat, obligaciones 81. Naviera Sota y Aznar, 101,00. Ferrocarril de Bilbao a Durango, obligaciones primeras 97. Durango-Zumárraga, obligaciones primeras 97,25. Larrobía a Balmaseda acciones 83,00. Ferrocarril de Tudela a Bilbao, obligaciones segundas, 106,00. Resineras, 150,00. Explosivos 293,25. Polar 91,50. Hidroeléctrica, acciones 84,00. Altos Hornos, 229,00. Papelera obligaciones primeras 97.

Cambios Tendencia indecisa. Bancos y banqueros, tomaban Londres, cheque, de 27,58 a 27,60. Libran de 27,73 a 27,75.

Paris, cheque, de 109,15 á 109,35, y libranas de 109,75 á 109,90. Londres, 27,64. Paris, 109,55.

La lotería

La suerte ha tocado hoy á esta capital con los premios primero y tercero de la lotería sorteada hoy. La noticia de haber correspondido á Bilbao la suerte, ha sido recibida con gran júbilo por todos, aún por los que ni siquiera jugaban. He podido averiguar que el primer premio fué expedido en la Administración de Loterías que el Sr. Erizmendi posee en la calle de Tondería. En segunda me presenté en ella, no hallando más que al dependiente, que ignoraba quién ó quienes eran los poseedores del número agraciado, pues su principal señor Erizmendi se encuentra en Vitoria, donde en breve contraerá matrimonio, siendo quien los expendió. Tampoco podía ponerse al habla con su principal porque ignoraba en donde vivía en Vitoria, hasta el punto que no pudo telefonarle la grata nueva. El número correspondiente al tercer premio fué expedido en el Bazar Madrileño á cargo de don Raimundo San Miguel. De las investigaciones que he practicado para averiguar quienes eran los afortunados nada he podido conseguir, pues solo sé que está muy repartido.

Los estudiantes

El estudiante bilbaíno Valenzuela, que fué ayer con una comisión de compañeros á Madrid, ha telegrafado á los de aquí participándoles el afectuoso recibimiento de que han sido objeto por parte de sus colegas de la corte y que no descansarán hasta conseguir se derogue la ley Cortezo, pues de lo contrario continuarán en huelga escolar, como en efecto, al menos aquí continúa.

Novena

Hoy ha comenzado en esta capital la novena en honor de la Inmaculada. En toda ella predicará el P. Larronduluro.

Los militares

Con motivo de ser el cumpleaños del heredero del Trono, las tropas han vestido de gala. El capitán general de la región señor Aguilera ha visitado hoy en su despacho oficial al general gobernador de la plaza. Mañana, después de la revista de comisario, dicho capitán general recibirá á todos los jefes y oficiales de la guarnición en el Gobierno militar.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 30 (6 tarde.)

Solución de la crisis

Reforma de la lista

Por telefonema que hemos dirigido á ese periódico poco después del mediodía, saben ustedes cómo ha quedado formado el nuevo Gabinete, y la modificación que ha sufrido la lista formada por el señor Moret anoche. Débese esa modificación á que el conde de Romanones, después de haberse mostrado ayer conforme en continuar desempeñando la cartera de Gracia y Justicia, ha manifestado después resolución contraria. Ya comunicé anoche que existían dudas sobre la resolución definitiva del conde de Romanones. Para conocerla, el señor Moret ha visitado esta mañana á dicho conde, y éste ha manifestado su decisión de no formar parte del nuevo Gobierno. En vista de eso, el señor Moret ha asignado la cartera de Gracia y Justicia al señor Barroso, y para la de Gobernación ha designado al señor Quiroga Ballesteros. Y en seguida, á las diez, ha ido el señor Moret á Palacio para enterar al Rey de la resolución del conde de Romanones y de la lista definitiva.

La jura

Con arreglo á lo convenido por el Rey con el señor Moret en la entrevista de que acabo de hablar, los individuos del nuevo Gabinete han ido á las doce al real palacio para prestar el juramento ante el Rey. El señor Rodríguez de la Borbolla, que ha regresado hoy de Barcelona en el exprés, ha tenido que andar de prisa para poder llegar al palacio á la hora señalada para la jura. Los que han llegado los últimos, son el señor Moret y el señor Perez Caballero. En los alrededores de Palacio había numeroso público presenciando la llegada de los nuevos ministros. Al señor Moret ha tomado el juramento el conde de Romanones, como ministro saliente de Gracia y Justicia. Después el señor Moret se lo ha tomado á cada uno de los ministros.

Consejo con el Rey

Una vez constituido el nuevo Gobierno, se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. En ese acto el señor Moret ha expuesto el programa del nuevo Gabinete, que es el mismo del que últimamente presidió don Segismundo; ha indicado las tareas parlamentarias que el nuevo Ministerio se propone realizar, y ha expuesto su criterio acerca de la cuestión de Marruecos. A continuación el mismo señor Moret ha puesto á la real firma los decretos en que se admiten las dimisiones de los ministros que han cesado, y los nombramientos de los que los han sustituido. Los nuevos consejeros de la Corona han salido del palacio á una y media.

Actitud de Romanones

Al salir del real palacio el conde de Romanones después del acto de la jura del nuevo Gabinete, ha hablado con los periodistas y nos ha dado á conocer su actitud con estas palabras. «Ya ven ustedes que no formo parte del nuevo Ministerio. La almohada es muy buena consejera; he consultado con ella la noche pasada, y he decidido no entrar en el Gabinete. Desde fuera de él podré prestar mayores servicios al nuevo Gobierno, y mañana me verán ustedes en el Congreso romperme las manos aplaudiéndole».

Montero Rios

Según impresiones que han revelado sus intimos, el señor Montero Rios está poco conforme con el cambio de Gobierno que acaba de verificarse, y nada entusiasmado con el nuevo Gabinete. Juzga el señor Montero Rios que el origen de este Gobierno es poco correcto, constitucionalmente hablando; y él dimitiría la presidencia del Senado, si no temiera quebrantar más una situación que tan débilmente nace.

Impresiones

La prensa en general estima difícil la situación del nuevo Gobierno. En el salón de conferencias del Congreso se exponen impresiones idénticas y se atribuye poca vitalidad á la nueva situación.

Barroso

Esta mañana ha circulado el rumor de que el señor Barroso no aceptaba la cartera de Gracia y Justicia; pero éso era un canard ó el señor Barroso ha cedido, puesto que ya ha prestado el juramento para desempeñar dicha cartera.

A las Cortes

Según se dice, al parecer con fundamento, el nuevo Gobierno no se presentará á las Cortes mañana, como ayer se dijo, sino el lunes próximo.

Lopez Dominguez

Se comenta mucho el hecho de no haber acudido el general Lopez Dominguez á dar posesión de la Presidencia del Consejo al señor Moret, según es costumbre tradicional, que vienen practicando en tales casos los presidentes que cesen en el cargo.

Consejo

En la Presidencia del Consejo se han reunido los ministros para tratar de asuntos parlamentarios y distribuirse los trabajos.

Esta es otra!

Ahora circula una versión nueva sobre la causa de la caída del Gobierno presidido por el general Lopez Dominguez.

Segun esa versión, aunque las cartas del señor Moret al Rey y al general Lopez Dominguez han podido ocasionar la crisis, la verdadera causa de la caída del anterior Gabinete ha sido la convicción de que éste carecía de la virilidad necesaria para defender á la Monarquía de los ataques de los republicanos.

Fiesta palatina

Antes de la jura del nuevo Gobierno se ha verificado recepción con motivo del cumpleaños del infante heredero de la Corona, asistiendo todos los elementos que acostumbra acudir á actos de esa naturaleza.

Disposiciones

La «Gaceta» publica hoy una Real orden sobre la forma en que ha de verificarse la elección de la Junta de Gobierno y Patronato del cuerpo de veterinarios titulares. También publica una circular de la Dirección de Sanidad exterior sobre las instituciones que existen de beneficencia en favor de la infancia, con motivo del congreso internacional que va á celebrarse en Bruselas.

Dimisión

El alcalde de Barcelona ha puesto el cargo que desempeña, á disposición del Gobierno. Parece que no se le admitirá la dimisión.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Description, Dia 29, Dia 30. Includes items like Deuda perpetua, Idem id. fin de mes, Idem fin próximo, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 81'40 el id. Fin próximo á 81'67, los francos á 9'45, las libras á 00'00 y el amortizable á 99,95.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 30 (11 noche)

La situación política

Verdadero «ptorroeo»

Cada vez son mayores las sospechas de que el Gabinete del señor Moret ha de tropezar con grandísimas dificultades, algunas de ellas de verdadera importancia. Muchos señores diputados han empezado á tomar á broma todo cuanto ocurre, y este espíritu de guasa ha llegado á penetrar ya hasta en el famoso templo de las Leyes. Esta tarde se han reunido en el salón de conferencias del Congreso mu-

chos diputados para comentar los sucesos políticos del día.

Algunos de los diputados presentes iban provistos de pitos. Cuando algún compañero hacía sonar el silbato, contestaban los demás entre las risas de los unos, las protestas de los otros, la aprobación de estos y las censuras de aquellos. Asegurábase que el proveedor de pitos, el que los repartía era el diputado canalejista y exsubsecretario del ministerio de la Gobernación señor Armiñan. Comentándose esto de los pitos conveníase en que significa que en la sesión de mañana va á ocurrir mucho imprevisto hasta ahora.

¿Lo tendrá?

Muchos políticos suponen que el señor Moret no ha entrado á gobernar sin el decreto de disolución de las Cortes. Prueba esto, dicen los que tal opinan, el hecho de que el señor Moret debía de suponer que iba á tropezar en las Cortes con dificultades insuperables, y al sospechar esto es indiscutible que el señor Moret no iba á entrar á gobernar sin tener la garantía de que en tiempo oportuno, cuando no pudiera menos, podría disolver las Cortes. La mayor parte de los políticos convienen en esta misma apreciación, pero algunos se han hecho la siguiente consideración: Cuando el señor Moret en su anterior etapa, manifestó deseos de disolver las Cortes por no poder gobernar con ellas, y cuando cerca de S. M. hizo trabajos para conseguir el decreto de disolución, el señor Maura, en los momentos de incertidumbre sobre si se le concedía ó no á Moret el decreto, dijo que si se le daba el decreto para disolver aquellas Cortes abandonaríala vida pública y se retiraría á su casa. Las Cortes de ahora son las mismas Cortes que no quería el señor Maura fueran disueltas, y si ahora el señor Moret las disuelve, es lógico que el jefe del partido conservador cumplirá la solemne palabra formal que dió y se retirará de la vida pública. Todo esto viene á complicar el actual estado de cosas y anuncia acontecimientos de verdadera trascendencia en la política española.

¿Cumplirá su palabra el Sr. Maura? Esta es la pregunta que hoy corre de boca en boca, de tertulia en tertulia, de círculo en círculo, porque en todas partes existe el convencimiento absoluto de que el Gabinete del señor Moret no podrá gobernar con las Cortes abiertas.

Consejo de ministros

Bajo la presidencia del señor Moret se han reunido en consejo los ministros esta tarde á las seis.

La nota oficiosa facilitada á la prensa dice que el señor Moret expuso á los ministros todo el desarrollo de la crisis, sus causas, sus fundamentos, su gestación y su solución. Dió luego cuenta de los principales puntos que se presentarán á discusión en el Parlamento, teniendo siempre en cuenta que este Gobierno quiere llevar á la práctica todos los proyectos contenidos en el programa del partido acordado en 1903.

Detalló el señor Moret todos los puntos principales que tratará el Gobierno y que son aprobación de los presupuestos, ratificación del acta de Algeciras y presentación del proyecto de reorganización municipal que es una reproducción del presentado por el señor Sagasta en 1902. Habló también el señor Moret del estado en que se encuentra la cuestión de Marruecos y se convino en que el Gobierno preste la mayor atención á este problema, cuya solución tanto importa hoy á la política internacional.

El ministro de Estado señor Perez Caballero dió cuenta de que el señor Gullón, su antecesor, ha firmado un modus vivendi, sine die, con Francia respecto á Marruecos. Después el Consejo de ministros fijó su atención en la emigración de los habitantes de Bejar y se convino pedir datos necesarios al director del Instituto Geográfico y Estadístico para proceder inmediatamente á buscar una solución á este importante problema de la emigración.

Los ministros

Hablando los ministros con periodistas y amigos han elogiado muchísimo el discurso pronunciado por el señor Moret en el Consejo, discurso que ha sido como una expresión elocuente de entereza, de virilidad, ante las amenazas de grandes batallas parlamentarias. El Gobierno, han dicho algunos ministros, no se arredra ante pitos ni ante flautas, y se presentará al Parlamento á cumplir con su deber. Todos los ministros están perfectamente de acuerdo con su jefe, y dispuestos á secundarle con todas sus fuerzas por entender—dicen—que así conviene á los intereses de la nación y al prestigio de las Instituciones.

Para mañana

Mañana se presentará el nuevo Gobierno ante el Parlamento. Presentaráse primeramente ante la Alta Cámara, en donde el señor Labra, cumpliendo el acuerdo de las minorías republicanas, planteará el debate político. Después se presentará al Congreso.

El presidente

Como el señor Canalejas no ocupará mañana la presidencia del Congreso le corresponde presidir al primer vicepresidente señor de Federico. Poco después de terminado el Consejo de esta tarde, se presentó este señor en el domicilio del presidente del Consejo de ministros.

El objeto de esta visita no era otro que el de determinar los puntos que abarcaría el orden del día de la sesión de mañana.

Autorización

En el Consejo de ministros de esta

Jábon de sales «La Toja»

CURA Y EVITA LAS AFECIONES DE LA PIEL. PODEROSAMENTE ANTISÉPTICO. INMEJORABLE COMO JABON DE TOILETTE. PRECIO DE LA PASTILLA, UNA PESETA.

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando á los imponentes: Por imposiciones de un año, el 5 por 100 anual. Id. de seis meses, el 4 por 100. Id. de tres meses, el 3 por 100. Id. á la vista, el 2 por 100. Para toda clase de detalles dirigirse á las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona.

tarde todos los consejeros autorizaron al señor Moret para que designase las personas que han de ocupar los altos cargos vacantes.

El señor Canalejas

El propio señor Canalejas teme que mañana ocurran en la Cámara serios disgustos á juzgar por las intenciones de algunos diputados, y en vista de esto hoy ha convocado á la Junta de Gobierno interior de la Cámara popular á fin de tomar algún acuerdo en previsión de lo que pudiera ocurrir mañana en el Parlamento.

Otros asuntos

En la Tabacalera

Hoy se ha reunido el Consejo de Administración de la Tabacalera para proveyer la vacante de Presidente que ha dejado el señor Delgado (D. Eleuterio) por haber sido nombrado ministro de Hacienda.

El Consejo ha elegido presidente al consejero Sr. Rodríguez Beraza.

Otro!

En la calle de Leganitos ha ocurrido hoy un sangriento suceso.

En dirección contraria caminaban un hombre y una mujer que habían sido novios.

Cuando estuvieron el uno frente al otro, el hombre sacó un revolver y disparó sobre la mujer.

Afortunadamente ésta se echó las manos á la cara en el momento que salía el proyectil y únicamente resultó herida en un dedo.

El criminal creyendo que había matado á su novia, volvió contra sí el arma y se disparó un tiro, resultando con una herida gravísima en la región temporal.

Ambos fueron conducidos á la Casa de Socorro donde se les practicó la primera cura.

Egregio viajero

Hoy ha llegado á Madrid en el sud-expresso el duque de Mompensier. Mañana marchará á Villamanrique.

De provincias

Desgracia.—Motin en un penal.—Descarriamiento.—El «Princesa de Asturias».—Soldados de Marina.

Valencia.—A consecuencia de una explosión de gas ha fallecido por asfixia un obrero que estaba trabajando en una alcantarilla.

Valencia.—Esta mañana hubo un motin en el penal.

El director del establecimiento había dado órdenes severísimas para evitar el juego dentro del penal.

Esta medida disgustó á los penados.

Esta mañana al salir á comer un recluso agredió á uno de los celadores, y poco después todos los penados arrojaron las marmitas contra los empleados, produciéndose un fuerte alboroto.

Resultaron heridos cinco empleados y un recluso.

Salamanca.—El sud-expresso de Paris y Lisboa ha descarrilado cerca de la estación de Ciudad-Rodrigo.

El maquinista quedó muerto en el acto.

El fogonero sufrió gravísimas heridas.

Entre los pasajeros no ocurrieron desgracias.

San Fernando.—El «Princesa de Asturias» ha marchado á Tanger para relevar al «Pelayo».

Cartagena.—Han llegado procedentes de distintos sitios 150 hombres de Infantería de Marina que han recibido orden de estar dispuestos á embarcar para Marruecos al primer aviso.

Las noticias que se reciben de Tanger son tranquilizadoras.

No se permite el desembarco de marinos y si algún marinero ha desembarcado lo ha hecho de paisano y ha regresado á bordo inmediatamente.

MENCHETA.

De madrugada

Inglaterra y Marruecos

Madrid 1.º (2.º10 madrugada.)

En la Cámara de los Comunes de Londres se ha hablado hoy de la cuestión de Marruecos.

El señor Ashley pidió explicaciones acerca del papel que desempeñan en aguas de Marruecos los navios franceses y españoles después del ataque de los indígenas á la casa de Mr. Harris, y habló de la conveniencia de enviar á las costas marroquíes un navio inglés para proteger la seguridad de los súbditos británicos.

Sir Edwards Grey, respondió al orador que en las circunstancias actuales es impropio el envío de navios á Marruecos, pues Francia y España protegerán á todos los súbditos extran-

jeros hasta tanto que se organice el cuerpo de policía acordado en la conferencia de Algeciras.

Por consiguiente es impropio enviar un navio inglés á Marruecos.

Un choque

New-York.—En Virginia han chocado dos trenes expresos que caminaban á una velocidad inconcebible.

Ambos trenes quedaron totalmente convertidos en astillas y confundidos.

Ignórase el número de víctimas, pero debe ser grande.

En uno de los trenes viajaba el Director de la Compañía del Sur, á la que pertenecía uno de los trenes, mister Daniel Spencer.

MENCHETA.

Canarios y canarias

Se venden de todas clases; canto garantizado. Estafeta, 8, tienda. 3-1 p.

Patatas de la Rioja

De muy buena clase y para guardar á siete reales y medio arroba y por kilos á 18 céntimos ó 35 los dos kilos en la calle de la Campana número 6. s. d. m. j. 4-1

Bordadora Antolina Peñal que acaba de llegar de Barcelona, se encarga de toda clase de bordados. Mercaderes, 5 principal izquierda. 5-1 (a)

Coche de Alcoz á Pamplona

Desde el día 1.º de Diciembre próximo, saldrá un coche diario, á las 6 de la mañana de Alcoz (Uzama) por Arraiz, Olagüe y Ostiz á Pamplona, parando en la calle del Carmen, posada de Beltran. De Pamplona saldrá á las tres menos cuarto de la tarde por la carretera de Villava para Alcoz. 3-2

Venta

de once fincas rústicas, juntas ó separadas, de treinta y nueve robadas de cabida en total, sitas en término jurisdiccional de esta capital. Dirijirse á VICTORINO AYOZ Y DEL PRAGO. Procurador y Agente de Negocios. Navas de Tolosa 5-2.º dra. Pamplona. 6-6

A los propietarios y maestros

de obras recomiendo el Capelo Ventilador JOHN para chimeneas. Aumenta la corriente y evita el humo en las habitaciones. Único para la venta en Navarra Antonio Irure, Zapatería, 26, ferreteria. LAVADORA MECANICA «JOHN». Pídanse prospectos al único que las vende en Navarra. ANTONIO IRURE, Zapatería, 26, ferreteria. 15-6

JABON CHIMBO

MARCA REGISTRADA

El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino». Bilbao. p imp. 30-19

Agencia de quintas

Director don Pedro Echapare. Tiene la satisfacción de participar á sus numerosos contratados, haber cumplido con todos sus compromisos del reemplazo de 1905, y ofrece otorgar contratos para antes del sorteo de 1907.—Oficinas, Curia, 5, 2.º Pamplona. x 15-5

TINTURA MARAVILLOSA para el cabello

Preparada por Eraso FARMACÉUTICO

Esta tintura tan admirable sin rival por sus condiciones, es infalible ó infalible para restablecer progresivamente el primitivo color á los cabellos blancos, ya sea castaño claro, obscuro ó negro; es tónico y refrescante en sumo grado, corrige la caspa, así como muchas de las enfermedades, que afectan al cuero cabelludo, la alopecia, humor herpético, etc., dándole á la vez su primitiva brillantez y vitalidad. Tiene además la ventaja de no manchar nada la piel ni la ropa, y hace desaparecer los dolores de cabeza, siendo por su composición, la más recomendable.

Pídanse en farmacias, droguerías, perfumerías y peluquerías de España. Depósito, droguería y farmacia de don Valentín Marquina, Pamplona. 1, 5, 6, 8, 11, 13, 17, 18, 20, 22, 25, 27 y 30

Tafalla

En la estereria de Manuel Beltrán, sita en el Camino Real, número 22, se encuentra un variado y gran surtido de esteras de varias clases, así como un inmenso surtido de capazas para molinos de aceite, clase inmejorable y precios económicos. 15-5

# Anuncios recomendados

## Yrazu y Compañía

**BANCA**  
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires  
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.  
Representante en Pamplona don Miguel Jaunsarás, calle Eslava, número 30.  
90-53

## El Ayuntamiento

Constitucional de esta villa, hace saber: Que el día 9 de Diciembre próximo y hora de las once de su mañana celebrará remate público para la venta de ochenta y cinco árboles olmos, situados cerca del juego de pelota de esta villa, distribuidos en cuatro lotes, bajo los precios y condiciones que, formuladas por la Dirección de Montes de la Excm. Diputación, se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal, y se leerán en dicho acto.  
Puente la Reina 26 Noviembre 1906.—El Presidente accidental Martín Satrústegui. Con su acuerdo, Robustiano Larrea, Secretario. 4-4

## Mérida

Por terminación de contratos, el Ayuntamiento de la referida villa de Mérida y de conformidad con la ley 66, título 10, libro 1.º de la novísima recopilación de Navarra, confirmada por la 32 de las Cortes de 1794 y circular de 14 de Enero de 1856 regla 1.ª y 23 de Octubre de 1868, anuncia las vacantes de Médico y Practicante con el haber anual de mil pesetas el primero y cien el segundo por los servicios de Beneficencia, las cuales cobrarán por trimestres vencidos de fondos municipales; además el señor médico percibirá anualmente por los servicios a las familias pudientes mil quinientas pesetas. El segundo profesor queda en libertad de contratar sus servicios así como la rasura con las familias existentes en la mentada localidad.  
El contrato de ambos profesores se hace por tres años a contar desde la fecha en que tomen posesión los agraciados.  
Que los solicitantes deberán ser: el primero Licenciado en Medicina y Cirugía y el segundo obtener el título correspondiente y concerner a su profesión.  
Las solicitudes se presentarán al alcalde que suscribe durante el plazo de 15 días a contar desde que éste sea inserto en los periódicos locales.  
Mérida 24 de Noviembre de 1906.—El alcalde Evencio Musgo. Con su acuerdo, C. Amalio Cortés, secretario. 3-5

## "La Bandera,"

Centro general de seguros de quintas de España  
Director: D. Francisco Cernuda y Planas  
Oficinas: Mayor 55, principal, derecha  
PAMPLONA  
CONTRATOS ANTES DEL SORTEO  
Aprima fija 500 pesetas a redimir ó substituir, depositadas en el Crédito Navarro, casas de banca ó comercio de reconocido crédito. A plazos 500 pesetas a redimir ó substituir.  
Esta empresa lleva 19 años trabajando en quintas en esta provincia, sin que haya faltado al cumplimiento de sus compromisos una sola vez. Pedid prospectos.  
(a) 20-7

## Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.  
Dirigirse Zabereta 35 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA.  
Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814.  
100-49

## Gran exposición de plantas

En esta ciudad de la casa Balme y Compañía de Grenoble (Francia).  
Toda clase de plantas, árboles y arbustos que se deseen. Grandes novedades en rosales, árboles frutales, plantas vivaces, cebollas de flores, semillas, etc., etc.  
Se exhiben frutos naturales de tamaños y clases nunca vistos. Peras de distintas variedades, pesan de dos á tres libras cada una.  
Precios reducidos.—Solo por quince días.  
Señoras y señores aficionados, aprovechad la ocasión!  
Calle San Nicolás, 4, Pamplona. 8-5 p

## Préstamo

Se solicita uno de 4.000 pesetas al 5 por 100 para un Ayuntamiento de esta provincia.  
Dará razón don Salvador García, Corredor de Comercio, Plaza del Castillo, 8, bajo, Pamplona. 4-4

## Guerra al tufo

El renombrado cisco herraj para braseros, el mejor y tan barato imposible; los 100 litros cinco pesetas y sacos más pequeños, como en otros almacenes, á dos pesetas y 75 céntimos. Se sirve á domicilio. Calle de la Merced número 8, carbonería. 4-4 (a)

## Aguas de Vittel

Los médicos más célebres las recetan por sus maravillosos prestigios curativos de la gota, artritis, reuma, etc., etc. Eficacia positiva; al por mayor droguería de Marquina; al detall en todas las farmacias. Para informes J. Pecastang, Madrid. imp 1-46

## Venta de casa y tierras

en Burguete  
A las once horas en punto del día siete de Diciembre próximo bajo la presidencia de los que suscriben, se sacarán á la venta (por segunda vez) en pública voluntaria y extrajudicial subasta la casa denominada "Vicariorena" con todas las tierras y pertenencias que tiene en esta jurisdicción, bajo el tipo de postura de quince mil pesetas y las condiciones que obran de manifiesto en poder del Notario de esta villa don Manuel Ortega, ante el cual y en su domicilio tendrá lugar la subasta.  
Burguete veintiseis de Noviembre de mil novecientos seis.—Martín Errea, Juan Irigaray. 4-3

## "Marca Boston,"

Chancos de goma para señora 825 pesetas; para caballero cuatro pesetas.  
Bajada de Carnicerías número 14. 3-3

# AGUA DE LOECHES

## PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, anticarofúscula, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras; en la de 1884, se le concedió el

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de las vías urinarias.

por sus virtudes antitéptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de las vías urinarias, donde se completan las curaciones propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acabau de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones propias de la mujer.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

## Unico gran diploma de honor

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1850.

# LATOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU.  
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el TOS por completo antes de terminar la primera caja.  
Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan molestas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTiasmáticos que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PASTILLAS AROMÁTICAS; basta quemar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.  
Las mejorísimas resfriadas de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NABALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, Y SE QUITAR DOLORES DE MUELAS, usar el ELIXIR y los POLVOS de MENTOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Se usa perfume el aliento, embalsamando la boca, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.  
Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias.

LA NAVARRA AGRICOLA, Estafeta, 71, Pamplona  
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de amoníaco.—Fato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cal.—Nitrato de cal.—Ciecurro de potasa.—Ecorizos. Thormas Semillas de hortaliças, flores.—Fertilizadores de abonos condensados. Arados de varias marcas. Pulverizadores.—Aparatos para regar. Máquinas para ligar. Espinas artificiales, etc. etc.  
Dirigirse á M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona

## Banco Aragonés de Seguros

Sociedad Anónima  
Capital social: 2.500.000 Ptas.  
Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente, á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.  
Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 á 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.  
Pídanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

### BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS

ZARAGOZA

Representante general para la provincia de Navarra MARTIN ECHEGARAY, Estafeta, 72 PAMPLONA. imp -30

## Un buen consejo

A los que padecen del estómago aunque hayan sido declarados incurables conviene hacer uso de los polvos tónicos digestivos y anti-gastrálicos del doctor Soudre por ser remedio de una eficacia absoluta que cura toda clase de enfermedades del estómago como lo acredita la carta siguiente:  
Sr. Landumiey, farmacéutico, Bayona:  
Por recomendación de un amigo mio que se ha curado radicalmente con los polvos del Dr. Soudre, he ensayado tomar una caja y á los pocos dias he notado un gran alivio á pesar de llevar padeciendo unos cinco años.  
Encontrándome casi curado no sé como expresarles mi reconocimiento.  
Puede usted creer que yo recomendaré tan precioso medicamento á todos mis amigos que padezcan del estómago.  
De usted afecmo. s. s.  
Francisco Ninay, en Mamusson cerca de Riscle (Gers).  
Depósito: Farmacia de Marquina. Nueva 1 Pamplona.

CONTRA EL FRIO Y LA HUMEDAD  
FABRICADO POR LA BOSTON RUBBER SHOE CO.  
PÍDASE SIEMPRE LA MARCA "BOSTON" QUE CADA SUELA LLEVA ESTAMPADA  
DE VENTA EN LOS PRINCIPALES COMERCIOS

## Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA  
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.  
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, San Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, por cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.  
Línea de Fernando Poo.—Servicio bi-mensual, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de Cadiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.  
Servicios Comerciales.—La sección de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que lo sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.  
Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.  
AVISOS IMPORTANTES  
Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.  
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

## Chocolates y Cafés

==DE LA==  
**Compañía Colonial**  
TAPIOCAS Y THES  
**38 recompensas industriales**  
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

## Boletín Religioso

**SANTORAL**  
Día 1 Sábado.—Santa Natalia, viuda.—Fue esta santa mujer del mártir San Adriano. Poseedora de grandes riquezas todas las empleó en socorrer á los pobres cristianos que padecían en las cárceles por la fé. Después que padeció el martirio su marido á cuyos tormentos se halló presente redobló sus ayunos, multiplicó sus limosnas y abrazada en el amor de Dios descansó en su santa paz.  
**CULTOS**  
Oficio de Santa Natalia con rito doble y color blanco.  
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.  
A las tres vísperas, completas, rosario, matines y laudes.  
En San Agustín.—A las cinco y media expuesto y novena de la Inmaculada con sermón por el R. P. Arri, jesuita; gozos y reserva.  
**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**  
San Saturnino.—San Saturnino 7-2.º.  
San Lorenzo.—Mayor 71-3.º.  
San Nicolás.—San Antón 19-2.º.  
San Juan Bautista.—Dormitoria 26-2.º.  
San Agustín.—San Agustín 8-3.º.

## Estafeta local

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS
OOTIZACION DE AYER	Ant. Uti.
Deuda provincial al 4 por 100	108
Deuda municipal al 4 por 100	113,50 108,50
Crédito Navarro.	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	110
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.	
La Vinícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa.	150
Balneario de Beteul	
Agua de Arteta.	
Café «Irúa».	172
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	175
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	
Electra Pamplonesa.	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Electra Bidasoa.	
La Actividad, acciones de 100 ptas.	
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desam.	
Electra Irati	
La Vasconia	105
Agua de Burlada y Belascoain	
Asucarera de Marcilla	
Asucarera de Tudela.	
Electra del Keiles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesa	
Noria-Bombas de Lodosa	
Arguons	
Cementos Portland (Olasagutia)	
<b>VIAJEROS</b>	
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes de las personas siguientes: D. Ramón Rosales, don Francisco Cordero y don Victoriano Rodas.	

## MERCADO DE CEREALES

BOBO	Doble decálitro
Reales vellón	Pesetas
Trigo	19,60 8,50
Avena	10,00 1,40
Cebada	11,00 2,22
Habas duras	00,00 0,00
Idem anchas	00,00 0,00
Maiz	17,00 2,02
Arroz	16,00 2,85
Aiscol	15,50 2,05
Girón	14,00 2,50
Alholva	16,00 2,85
Eccandía	00,00 0,00
Arveja	20,00 8,56
<b>EL TIEMPO</b>	
Temperatura máxima de anteayer	18,5
Idem mínima de ayer	1,0
Altura barométrica á las 9 de ayer	728,1
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros	63
<b>CARCEL DE PAMPLONA</b>	
Existencia del día de ayer:	
De causa pendiente	88
Arresto mayor	2
En expectación de marcha	9
<b>Total</b>	<b>49</b>
<b>REGISTRO CIVIL</b>	
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 0, hembras 0. Defunciones.—María Aldaz, de 18 meses, de Pamplona, General Moriones 144.º; Felis Galdeano, de 55 años, de Estella, Hospital civil; Martina Carlos, de 77 años, de Olaverri, Estafeta 715.º; José Martínez, de 84 años, de Arguiñano, Hospital civil; Félix Aranguren, de 61 años,	

de Elorz, Jarauta 71.º; Dionisio Zabalza, de 74 años, de Meoz, Mayor 21.º.  
Matrimonios.—Hilario Ibarraz, de Huarte, con Rosa Garralda, de Obanos; Cristino Balois, de Pamplona, con Benita Cortes, de idem.

## Pasatiempos

**TARJETA ANAGRAMA**  
Remitida por «Cyrano»  
Galo E. Bonel  
Con las precedentes letras formar el título de una obra teatral.  
**CHARADAS**  
Remitida por «Un tío de calzonicos»  
Mi primo «segunda dos» conducía mi «total» por un campo vecinal, del pueblo invicto de Sos De pronto un «tres prima dos» muy hermoso y buena pieza, al encuentro le salió matándole con su fuerza.  
Remitida por «Lindalina» y dedicada á «Un principiante»  
Mi «segunda» es musical,

«dos» con «primera» es verbo y el «todo» que dicho está, lo ves en los pasatiempos.  
**BUZÓN.**

«Una noche sin candil.—Sin duda alguna en el anagrama que manda, lo debió de hacer á oscuras á juzgar por lo imperfecto que ha salido.  
Mientras la solución tiene 71 letras, la tarjeta no tiene más que 63. ¿Y las ocho restantes?  
Descarriadas ¿eh? Mire por dónde, hasta el candil le ayudaría á buscar las letras fugadas.  
«Lindalina».—«Buen chico, bien! ¿Cómo agradecer esos avisos? Pues sencillamente suplicándole continúe denunciándome á los plagistas. ¿Verdad que son unos frescos?»  
«Ah Lindina...linal! tenga la seguridad que si algunos socios fueran como usted, entonces si que no dudaría de la originalidad de los pasatiempos.  
Prueba al canto: Quedan admitidas la charada que envié, y la recibida ayer. De las tarjetas que aun no han salido, han debido de extraviarse. ¡Perdóneme!»  
Solución á la charada del día 29. Salvavida.  
Han remitido soluciones exactas: Un principiante. Séo-rag.  
Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.